

Il est généralement admis que le Canada est appelé à devenir l'un des principaux producteurs de minéraux de l'univers; cette assertion n'est pas faite à la légère, puisque la Puissance contient 16 p.c. des ressources houillères du globe actuellement connues, que ses gisements d'amiante, de nickel et de cobalt excèdent ceux de tous autres pays, qu'elle occupe le troisième rang dans la production de l'or et que la variété de ses richesses minérales est démontrée par le fait qu'elle produit une soixantaine de métaux, métalloïdes ou produits argileux, dont chacun des vingt principaux a donné en 1923 une production supérieure ou égale à \$1,000,000.

Les chiffres de la production ne réussissent pas à donner une impression exacte de la magnitude de l'industrie, à cause de l'extrême diversité des produits qui la composent; d'autre part, la fluctuation des cours vicié toute comparaison basée sur la valeur. Etant donné que, depuis 1920, les prix de toutes choses ont baissé sensiblement, la valeur d'une production quelconque n'offre pas une base équitable de comparaison. Un indice pondéré du volume de la production démontrerait indubitablement que l'année 1923 fait époque dans les annales de la production minière du Canada, puisqu'elle dépasse toutes ses devancières; en effet, l'extraction de la houille, du plomb, du zinc et de l'amiante a excédé tous les chiffres antérieurs; il en fut également ainsi pour la valeur du cobalt.

1.—Statistique de la production minière.

Le tableau 1 nous fait connaître la valeur des minéraux produits au Canada chaque année, depuis 1886; le tableau 2 nous donne les détails de la production minière de 1922 et 1923 avec les pourcentages d'augmentation et de diminution sur l'année précédente. Une intéressante comparaison de la production minière de ces deux années, tant au point de vue du volume que de la valeur, est fournie par le tableau 3, lequel démontre que l'accroissement de 16·15 p.c. dans la valeur de la production a pu se produire en dépit d'un déclin de 4·99 p.c. dans la moyenne des cours. Si les cours de 1923 étaient restés égaux à ceux de 1922 l'augmentation de valeur due à l'excédent de volume, aurait atteint 21·14 p.c.

1.—Valeur de la production minière du Canada, 1886-1923.

Année.	Valeur totale.	Valeur par tête.	Année.	Valeur totale.	Valeur par tête.	Année.	Valeur totale.	Valeur par tête.
	\$	\$		\$	\$		\$	\$
1886.....	10,221,255	2·23	1899.....	49,234,005	9·27	1912.....	135,043,296	18·32
1887.....	10,321,331	2·23	1900.....	64,420,877	12·04	1913.....	145,634,812	19·35
1888.....	12,518,894	2·67	1901.....	65,797,911	12·16	1914.....	128,863,075	16·75
1889.....	14,013,113	2·96	1902.....	63,231,836	11·36	1915.....	137,109,171	17·44
1890.....	16,763,353	3·50	1903.....	61,740,513	10·83	1916.....	177,201,524	22·05
1891.....	18,976,616	3·92	1904.....	60,082,771	10·27	1917.....	189,646,821	23·18
1892.....	16,623,415	3·39	1905.....	69,078,999	11·49	1918.....	211,301,897	25·36
1893.....	20,035,082	4·04	1906.....	79,286,697	12·81	1919.....	176,686,390	20·84
1894.....	19,931,158	3·98	1907.....	86,865,202	13·75	1920.....	227,859,665	26·40
1895.....	20,505,917	4·05	1908.....	85,557,101	13·16	1921.....	171,923,342	19·56
1896.....	22,474,256	4·38	1909.....	91,831,441	13·70	1922.....	184,297,242	20·61
1897.....	28,485,023	5·49	1910.....	106,823,623	15·44	1923.....	214,079,331	23·57
1898.....	38,412,431	7·32	1911.....	103,220,994	14·32			

2.—Production minière du Canada, années 1922 et 1923.

Produits.	1922.		1923.		Augmentation (+) ou diminution (-).	
	Quantité.	Valeur.	Quantité.	Valeur.	Quantité.	Valeur.
MÉTALLIQUES.		\$		\$	p.c.	p.c.
Arsenic.....tonnes	2,576	321,037	3,211	626,815	+ 24·6	+ 95·2
Chromite....."	767	11,503	3,558	52,650	+ 363·8	+ 357·7
Cobalt.....liv.	569,960	1,852,370	888,061	2,530,974	+ 55·8	+ 36·7
Cuivre....."	42,879,818	5,738,177	86,881,537	12,529,186	+ 102·6	+ 118·3
Or.....onces	1,263,364	26,116,050	1,233,341	25,495,421	- 4·6	- 4·6
Fer en gueuse, produit du minéral canadien.....tonnes	8,095	178,980	20,739	432,298	+ 156·1	+ 141·5